

### **APIA: Bolivia sólo aprovecha 11% de superficie potencial cultivable**

De acuerdo a los últimos estudios realizados en el sector agrario boliviano, en el país sólo se aprovecha cerca del 11 por ciento de la superficie potencial cultivable, es decir 2,8 millones de las 26 millones de hectáreas fértiles y accesibles existentes, razón por la que la producción agrícola nacional está muy por debajo de su nivel potencial. En el occidente existen 17 millones de hectáreas y apenas se utiliza medio millón.

La información corresponde al nuevo presidente de la Asociación de Proveedores de Insumos Agropecuarios (APIA), Marcelo Traverso, quien explicó que una buena parte de las áreas del altiplano boliviano podrían aprovecharse para el cultivo de quinua, cuyo precio actual está muy por encima incluso que el de la soya, producida en el oriente del país.

Recordó que el mercado paga por la tonelada de quinua a 3.825 dólares, cuando la tonelada de soya está actualmente por encima de los 600 dólares.

Traverso es el nuevo presidente de APIA para la gestión 2012-2014. APIA es una institución boliviana sin fines de lucro, creada hace más de 30 años, que asocia a empresas dedicadas a la importación y formulación de productos para la protección de los cultivos, semillas, maquinarias e implementos agrícolas. Coadyuva con el sector agrícola a través de la protección de los cultivos, el cuidado del medio ambiente, inserción de nueva tecnología y el desarrollo de la seguridad alimentaria en el país. La entidad es el brazo social de las empresas socias que también tiene el objetivo de promover el manejo y uso seguro de plaguicidas y de fomentar las buenas prácticas agrícolas, tanto comerciales como productivas. Su actuación es permanente en los departamentos de La Paz, Cochabamba y Santa Cruz.

## **La Prensa / La Paz**

### **Productores reclaman el seguro agrícola**

Los agricultores que perdieron su producción por el frente frío que ingresó en el país la pasada semana se hallan en los valles cruceños y cochabambinos, además de Tarija, y reclaman la cobertura del seguro agrícola.

Entretanto, la reglamentación de la Ley de Revolución Productiva, Comunitaria y Agropecuaria (144) aún no fue concluida, pese a que ésta fue promulgada hace más de un año, por lo que hay dificultades para la efectivización de las coberturas.

El presidente de la Federación Departamental de Horticultores y Fruticultores (Fedehfrut), Noé Morón, informó que los productos perdidos en 11 municipios de los valles cruceños son tomate, papa, pimiento morrón y vainitas.

Según el dirigente, la pérdida asciende al 60 por ciento de la producción total, de la cual el 70 por ciento es destinado al mercado de Santa Cruz y el resto, al de Cochabamba.

Ante ese panorama, Morón afirmó que los productores aún no fueron beneficiados por el seguro agrícola, que está incluido en la Ley de Revolución Productiva, promulgada el 26 de junio de 2011.

“Pedimos que de una vez por todas sea puesto en vigencia el seguro, ya que los pequeños y medianos agricultores sólo producimos para el consumo interno. Nosotros no exportamos”.

Las otras regiones. Entretanto, el director del Servicio Departamental Agropecuario de la Gobernación de Cochabamba (Sedag), Rubén Paichucama, informó que, durante el primer semestre del año, 39 municipios fueron afectados por los fenómenos naturales,

además de que 11.200 hectáreas de cultivos resultaron dañadas y 16.946 familias, que viven en 513 comunidades, damnificadas.

Dijo que el seguro agrícola para los productores afectados será abonado entre agosto y septiembre, para lo cual se desembolsará alrededor de 2.000 millones de bolivianos.

En La Paz, las heladas castigaron a 70 crías de camélidos. El responsable de Alerta Temprana de la Gobernación, Williams Rioja, indicó que la cantidad es similar a 2011. 80 hectáreas de tomate se perdieron en la última semana en los valles cruceños, según los agricultores.

El coordinador de Gestión de Riesgos del Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi), Félix Trujillo, dijo que este año las bajas temperaturas se extenderán hasta finales de agosto, por lo que continuarán los problemas.

El dirigente de fedehfrut de santa cruz, Noé Morón, mencionó que el producto más afectado por la helada es el tomate. Por este efecto climático, el precio de este alimento se elevó. Por ejemplo, la anterior semana, el kilo costaba cuatro bolivianos, luego siete, y se prevé que en la actual suba a 10, debido a que la región que más lo produce es Mairana, uno de los 11 municipios más afectados.

Las otras regiones que fueron castigadas por las heladas son Samaipata, Pampagrande, Trigal, Vallegrande, Pukara, Moro Moro y Postrer Valle, entre otras, en Santa Cruz, donde aún se realiza la evaluación de los daños a la producción.

### **El Nacional (Caracas/Venezuela)**

#### **Ministros de Agricultura de Suramérica debatirán en Chile seguridad alimentaria**

Los ministros de Agricultura de seis países de Suramérica se reunirán este martes y miércoles en Santiago de Chile para debatir el tema de la seguridad alimentaria e intentar consolidar a la región como una potencia agrícola mundial.

Se trata de la XXIII Reunión Ordinaria del Consejo Agropecuario del Sur (CAS), creada en 2003 con el objetivo de definir los temas prioritarios de la agenda agropecuaria y forestal de la región, informaron hoy los organizadores. Asimismo, articular el desarrollo de las acciones acordadas por los Gobiernos para potenciar a Suramérica en temas como investigación y desarrollo (I+D), variados negocios en la agricultura y desarrollo sostenible.

Los ministros y representantes de Agricultura de Brasil, Chile, Argentina, Bolivia, Paraguay y Uruguay avanzarán también en áreas como las relaciones comerciales con especial énfasis en China, el seguimiento de la situación de la fiebre aftosa en la región y el dominio de tierras rurales.

En la cita los ministros y sus delegaciones expertas en asuntos agropecuarios "discutirán cómo avanzar de manera conjunta hacia el desarrollo de los países miembros del Consejo", precisó hoy en un comunicado el Ministerio chileno de Agricultura.

El ministro de Agricultura de Chile, Luis Mayo, indicó que se prevé avanzar en temas como la coordinación entre los países para fortalecer la producción y comercialización de alimentos y las relaciones comerciales con especial hincapié en China, entre otros. Según Alejandra Sarquis, secretaria técnica de la entidad, "el CAS está decidido a incrementar la posición de la región sur como una potencia agrícola mundial y abastecer al mundo con alimentos de calidad". "Esa meta incorpora compromisos en materia de desarrollo sustentable, sanidad, capacitación, cooperación técnica y seguridad alimentaria, que beneficien a los agricultores de los países".



**Teléfono (5912) 2799673**

**Fax: (5912) 211 7326**

**Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia**

**Página web: [www.institutoprisma.org](http://www.institutoprisma.org)**

**Edición a cargo de Eduardo Grebe**